

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1984

ANTIOQUIA

Situación económica general

Las cifras sobre el desempeño de la gestión económica en Antioquia revelan un comportamiento positivo durante 1984, especialmente en los frentes industrial, minero y agrícola, en virtud de las políticas que el Gobierno Nacional viene ejecutando, las cuales se refieren al control de importaciones, del contrabando, fomento de las exportaciones, aumento en la liquidez y protección a los consumidores mediante la preservación del poder de compra. Tales medidas permitieron a los productos nacionales mejorar su posición en el mercado interno, y un repunte del 17.8% en las ventas externas no tradicionales. Así mismo, vale la pena resaltar la favorable evolución de la ayuda crediticia otorgada por los fondos financieros administrados por el Banco de la República, y el avance en cerca de 220.000 onzas troy en la producción de oro, merced al sobreprecio del 30% determinado por la Resolución 6 de 1984 de la Junta Monetaria. Sin embargo, persisten en la región altos niveles de desocupación, según demuestra la tasa de desempleo urbano del 17.1% registrada por el DANE en diciembre de ese año, y el evidente deterioro de los nuevos empleos generados.

Actividad productiva

La actividad productiva arrojó resultados satisfactorios en sectores prioritarios de la economía regional, como lo son la actividad agrícola, la minería y la industria.

Sector agropecuario

Es el segundo renglón de importancia, de acuerdo con su participación en el PIB regional. En este año experimentó un crecimiento a precios corrientes estimado en 18%, según cifras provisionales del Departamento Administrativo de Planeación Departamental. La agricultura, principal componente del sector, avanzó en 20%, 9.3 puntos por encima del alcanzado en 1983, gracias a los buenos resultados de cultivos tan importantes como el banano de exportación, papa y caña para panela, productos que arrojaron ascensos en su producción de 5%, 9.6% y 6% en su orden. Por el contrario, la baja más notoria se dio en café, 20%, como efecto del clima adverso y la incidencia de la roya, principalmente.

Por su parte, el valor agregado del subsector pecuario tuvo un lento crecimiento de 4.3%, que se explica por el escaso dinamismo de sus diferentes componentes, de los cuales sólo se puede resaltar el progreso de 6% en la producción de leche, y de 7.6% en el sacrificio de ganado.

Minería

El valor agregado del sector minero manifestó un apreciable avan-

ce de 108%, debido a la expansión de 65% en la producción de oro, como respuesta a la decisión de la Junta Monetaria de elevar en un 30% el precio interno de compra del metal. Es digno de destacarse, igualmente, el aumento de la producción de plata, 32.7%, y el de 32.4% en la producción de petróleo, gracias a las nuevas perforaciones y reactivación de los pozos ubicados en la zona de Cocorná.

Industria

Este sector que, en los cuatro primeros años de la presente década, participó en promedio con el 35.4% del PIB regional, durante este año logró un crecimiento, en términos reales, de 5.2% en el valor de la producción de los nueve renglones principales, según resultados de la muestra mensual manufacturera. Entre los factores que más influyeron en este comportamiento se citan las medidas de restricción a las importaciones y el control al contrabando, las cuales posibilitaron un crecimiento de las ventas en el mercado doméstico, especialmente en el primer trimestre, vía sustitución de productos importados. Adicionalmente, la aceleración en el ritmo de devaluación, junto con los demás incentivos de fomento a las exportaciones propiciaron el crecimiento de las mismas, lo cual coadyuvó a la reactivación industrial. Los textiles y productos metálicos básicos mostraron el mejor desempeño, con incrementos en el valor de su producción de 12.3% y 6.7%, respectivamente.

Construcción

Por el contrario, el desempeño de la construcción no fue satisfactorio; en la ciudad de Medellín el área autorizada para edificar disminuyó en 1.4% con relación al año pasado, según licencias provisionales otorgadas por el Departamento de Planeación Metropolitana. Con destino a la vivienda se aprobaron 539.340 metros cuadrados, y para usos diferentes 318.326 metros cuadrados, cifras que, comparadas con las del año precedente, arrojaron disminuciones del 10.8% y 19.9%, en su orden.

Precios y empleo

La inflación en la ciudad de Medellín se colocó en el nivel más alto con relación a las demás ciudades para las cuales el DANE calcula este indicador. En efecto, mientras la variación del índice nacional se elevó a 18.3% en 1984, en esta ciudad se situó en 22% en el mismo año, frente al 17.4% observado en el anterior. Los alimentos y misceláneos soportaron el mayor peso dentro del crecimiento del índice, con variaciones positivas de 25.3% y 24.3% respectivamente, contra crecimientos a nivel nacional del 19.6% y 24.5%, en su orden.

En cuanto a la tasa de desempleo en Medellín, ésta terminó en 17.1%, superior al 16.7% obtenido en diciembre de 1983, y al 13.4% registrado para el conjunto de las cuatro principales ciudades del país. Esto obedece, entre otros factores, al mayor crecimiento de la fuerza laboral originada por el deterioro del ingreso familiar, fenómeno que induce a nuevos miembros de la familia a salir en busca de trabajo. En consecuencia, la generación de empleo durante este período, que se elevó a 47.000 nuevos puestos de trabajo según el DANE, resultó insuficiente.

Comercio exterior

El valor de las exportaciones menores de Antioquia en 1984, según registros aprobados por el INCOMEX, fue del orden de los US\$ 335.5 millones, con avance de US\$ 50.7 millones (17.5%) frente a 1983. Tal resultado se logró merced a las políticas de estímulo a las exportaciones fijadas por el Gobierno Nacional, en especial la relativa a la aceleración de la tasa de devaluación. De aquel total, el 60.8% correspondió a los envíos de banano, los cuales alcanzaron la cifra de US\$ 203.9 millones, con incremento anual de 31.7%, el más significativo del último quinquenio. Por su parte, las importaciones totalizaron US\$ 533.3 millones, monto que al compararse con el de 1983 presenta disminución del 8.1%, como efecto de las medidas de control a las compras en el extranjero que entraron en vigencia desde el segundo semestre de 1984.

Actividad financiera

Operaciones del Banco de la República. Las operaciones del Banco de la República en el mercado monetario continuaron la tendencia decreciente del año anterior, al terminar con un saldo de \$ 1.322.2 millones, inferior en \$ 936.5 millones (41.5%) al registrado en diciembre de 1983. Los Títulos Cancejables presentaron una baja de \$ 1.063.2 millones en el año.

Este descenso fue amortiguado en parte por el crecimiento de las captaciones en Títulos de Ahorro Nacional —TAN—, cuyo saldo ascendió a \$ 1.054.6 millones.

Crédito de fomento

Al finalizar el mes de diciembre de 1984, el saldo de los créditos otorgados por esta sucursal con recur-

sos de las diversas líneas provenientes de los fondos que administra el Banco, alcanzó la cifra de \$ 18.053.2 millones, superior en \$ 2.442.9 millones (15.6%) a la de diciembre del año anterior. Esto fue posible gracias al interés de las autoridades económicas por mantener una disponibilidad de recursos del crédito acordes con las necesidades de los sectores de la producción. En tal sentido, sobresalen las mayores utilidades del Fondo de Capitalización Empresarial, el Fondo Financiero Agropecuario y el Fondo de Promoción de Exportaciones, cuyos saldos crecen de un año a otro en \$ 1.069.1 millones (159.4%), \$ 722.8 millones (19.7%), y \$ 437.9 millones (6.1%) respectivamente.

El Fondo de Capitalización Empresarial mostró un gran dinamismo, toda vez que los redescuentos dirigidos a través de las corporaciones financieras superaron en 181.1% a los del año precedente. La financiación total concedida por este Fondo en el período 1983-1984, alcanzó \$ 1.570.7 millones. Los sectores más beneficiados con estos recursos fueron el procesamiento de tabaco, comercio, minerales no metálicos y alimentos, los cuales, en conjunto, utilizaron el 70.8% del total de préstamos.

Por su parte, el FFAP aprobó \$ 3.780.5 millones, 26.3% más que el año anterior, dada la mayor demanda de crédito para atender actividades diferentes a cultivos transitorios, especialmente del subsector pecuario, el cual absorbió el 53.4% del total. Le siguen en orden de importancia la siembra y sostenimiento con el 17.7%, y adecuación e infraestructura con 13.5%.

En cambio el Fondo Financiero Industrial autorizó \$ 540.6 millones, guarismo inferior en \$ 77.5 millones (16.7%) al de 1983. La distribución del crédito, según acti-

vidad económica, muestra mayor participación de los sectores metal-mecánico, alimentos, confecciones y químicos, hacia los cuales se canalizaron alrededor del 70% del crédito total.

Sistema financiero

El monto total de los recursos captados por los bancos en el área metropolitana, al finalizar diciembre de 1984, ascendió a \$ 91.306 millones, cifra superior en \$ 25.290 millones (38.3%) a la registrada en diciembre de 1983. Los depósitos a término y los depósitos en cuenta corriente reflejaron las más altas tasas de crecimiento en año completo, 52% y 30%, en su orden. En tanto la cartera total ascendió a \$ 65.396.7 millones, con avance de \$ 7.866 millones, 13.6% inferior a la registrada en el año anterior, cuando fue del 36%.

Por su parte, las captaciones de las corporaciones de ahorro y vivienda presentan, al concluir diciembre, un valor de \$ 40.658.4 millones, cifra superior en 24.3% a la alcanzada un año atrás. Las cuentas de ahorro en UPAC participaron con el 85.6% y se incrementaron en \$ 8.203.5 millones (33%) con relación a diciembre de 1983. Paralelamente, la cartera de las CAV se incrementó en \$ 10.954.5 millones (38.7%) en este año, inferior al registrado en el período anterior que fue de 59.7%.

Situación fiscal y deuda pública

La ejecución de ingresos del departamento totalizó \$ 23.109 millones, superiores en 13.7% a la de 1983, debido al ascenso de \$ 2.594.8 millones (107.4%) en los ingresos de capital. Los egresos se elevaron a \$ 21.790 millones, monto que rebasó el del año anterior en un 7.4%, siendo significativos los au-

ANTIOQUIA				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1983	1984	
1. Producción				
Valor de la producción industrial (1)	Millones de pesos	7.691	8.089	
Café	Miles de toneladas	188	150	
Banano de exportación		816	858	
Caña para panela (2)		170	180	
Papa		208	228	
Oro	Miles de onzas troy	342	563	
Plata		55	73	
Caliza	Miles de toneladas	871	1.026	
Carbón		603	703	
Petróleo	Miles de barriles	4.333	5.735	
2. Precios y empleo (3)				
Precios al consumidor (total ponderado)	Variación anual %	17.4	22.0	
— Empleados		18.0	20.4	
— Obreros		17.1	22.6	
Desempleo	Porcentaje	16.7	17.1	
Participación fuerza laboral		40.0	42.0	
3. Monetarios (saldo al final de cada período) (4)				
Captaciones del sistema bancario	Millones de pesos	66.016	91.306	
— Cuentas corrientes		29.649	38.399	
— CDT		26.118	39.669	
— Depósitos de ahorro		10.249	13.238	
Colocaciones sistema bancario		58.990	66.945	
— Cartera		57.531	65.397	
— Deudores varios (5)		1.459	1.548	
4. Comercio exterior				
Exportaciones menores FOB	Millones de US\$	285	335	
Importaciones CIF		580	533	
5. Situación fiscal				
Ingresos	Millones de pesos	20.330	23.109	
— Corrientes		17.914	18.099	
— De capital		2.416	5.010	
Gastos		20.292	21.790	
— Funcionamiento		15.533	13.404	
— Inversión		3.154	6.117	
— Operación comercial		1.605	2.269	

(1) Se refiere al valor de la producción de nueve de las principales ramas de la muestra mensual manufacturera, a precios constantes de 1970.

(2) En términos de panela.

(3) Se refiere a Medellín.

(4) Comprende Medellín, Sabaneta, Envigado, Copacabana, Girardota, Bello, La Estrella, Caldas, Barbosa e Itagüí.

(5) Incluye sobregiros y créditos sobre el interior.

Fuentes: DANE, FEDECAFE, AUGURA, Secretaría de Agricultura, Ministerio de Minas y Energía, Asociación Colombiana de Mineros, Cámara de Comercio, Planeación Departamental y Banco de la República.

mentos de 32.4% en el servicio de la deuda y 94% en inversión, recursos estos orientados hacia zonas de rehabilitación como el Magdalena Medio, el Bajo Cauca, Urabá y Nordeste.

De otro lado, la deuda pública departamental se situó en \$ 5.686 millones, 59.6% sobre la obtenida en diciembre de 1983.

Los recaudos de Medellín sumaron \$ 7.377 millones, guarismo inferior en 4.3% al del año anterior, producto de un aumento del 18.9% en los ingresos corrientes y disminución del 86.1% en los ingresos de capital. Los gastos ascendieron a \$ 8.159 millones, de los cuales, el 89% correspondió a funcionamiento y 11% a inversión.

La deuda pública del municipio llegó a \$ 6.444 millones, 8.4% por encima de la del año anterior. De este monto, \$ 2.011 millones se refieren a deuda interna y \$ 4.433 millones a deuda externa.

ATLANTICO

Situación económica general

El proceso de crecimiento económico regional se aceleró durante 1984, gracias a los resultados satisfactorios que presentaron los sectores agropecuario, industrial y de la construcción, lo cual generó una reducción anual de 14.2% a 12.4% en la tasa de desempleo. La actividad financiera coadyuvó significativamente en dicha evolución, por cuanto suministró los recursos necesarios para que funcionara adecuadamente la estructura productiva.

Actividad productiva

Sector agropecuario. 1984 fue un período favorable para la actividad agropecuaria regional, con excepción de los últimos meses cuando se inhabilitó un alto porcentaje de las tierras aptas para estos fines, a causa de las inundaciones del Canal del Dique en el sur del departamento, fenómeno que afectará la oferta agropecuaria correspondiente a 1985.

El área sembrada aumentó en 32.3%, al totalizar 25.043 hectáreas, y la producción ascendió a 162.000 toneladas con incremento de 51.4%. Paralelamente, la productividad total se elevó de 5.7 a 6.5 toneladas por hectárea. Entre los principales cultivos figuraron la yuca, el maíz, algodón, sorgo *mecanizado* y tomate. Estos productos agrícolas representaron el 93.8% de las hectáreas cultivadas; estructura muy similar a la del año precedente.

Por su parte, el hato ganadero disminuyó 14.3% en este año, al pasar la población bovina de 291.900 a 250.307 cabezas, y el número de las sacrificadas ascendió de 61.428 a 67.273, con aumento de 9.5%.

Industria

Este sector considerado el más importante de la región, en 1984 mostró un comportamiento dinámico, según se infiere de los siguientes resultados: el consumo industrial de energía se incrementó 6.2%, al cuantificar 392.398 megavatios-hora en el año que se comenta. De igual manera, el valor de la producción creció 14.6%, al elevarse a \$ 4.427 millones, sobresaliendo la fabricación de químicos, confección de textiles, productos de la metalmecánica, equipos

electrodomésticos y manufacturas de vidrio. Finalmente, el valor generado por 51 empresas manufactureras de la zona franca ascendió de \$ 919 millones en 1983 a \$ 1.343 millones en 1984, monto superior en 46%. La reactivación del sector industrial durante el año refleja la bondad de la política económica en lo concerniente a la restricción de importaciones, aceleración de la devaluación y mayor control sobre el contrabando, entre otros aspectos.

Construcción

El comportamiento de la actividad edificadora en la ciudad de Barranquilla fue satisfactorio, toda vez que en los dos últimos años el área construida aumentó de 423.872 a 450.592 metros cuadrados, y el número de licencias de 413 a 523. Cabe resaltar la superficie dedicada a la solución de vivienda, cuya participación se elevó de 88% a 92%. En lo referente a las obras públicas, se destacan las inversiones realizadas en el estadio metropolitano, y la ampliación del acueducto en el ámbito municipal.

Precios, empleo y salarios

La variación anual de los precios al consumidor en Barranquilla alcanzó una tasa de 16.4% en 1984, frente a 15.1% en 1983. El comportamiento de este indicador, según grandes rubros, señala la vivienda y los alimentos como los renglones de menor incidencia en el crecimiento del mismo, producto de una virtual congelación de los arrendamientos y de la mayor oferta agropecuaria.

La población económicamente activa aumentó 4.5%, al llegar a 366.700 personas. De esta forma, la participación de la fuerza de trabajo en el lapso precedente fue

de 36.8% y en el que se reseña se ubicó en 37.2%. Así mismo, la tasa de desempleo disminuyó de 14.2% a 12.4%, en igual período. Este significativo ascenso en la absorción de empleo se debe, en parte, al estímulo que han recibido los sectores intensivos en mano de obra, como es el caso de la construcción y la pequeña industria.

Mediante el Decreto 3506 de diciembre de 1983, el gobierno reglamentó un aumento del 20% en el salario mínimo legal urbano, aspecto que, unido a un crecimiento de 16.4% en el índice de precios al consumidor para Barranquilla, permitió mejorar el poder adquisitivo del salario durante 1984.

Comercio

Interno. La inversión neta de capital correspondiente a las sociedades comerciales registró en el presente ejercicio un valor de \$ 547 millones frente a \$ 544 millones en el anterior, es decir, un decrecimiento de 0.6%. Así mismo, en año completo, las ventas al por mayor aumentaron 2.8%, y al minorista disminuyeron 9.6%, en términos constantes. Estos resultados se deben, en parte, a las expectativas generadas por la ampliación del impuesto al valor agregado, al contrabando y a la acentuación del comercio informal.

Externo. Durante 1984, el intercambio comercial del Atlántico disminuyó considerablemente, al manifestar una merma de 45% en el año, y mostrar la balanza comercial un superávit de US\$ 63 millones, frente al de US\$ 3 millones en el año anterior. El 77.4% del comercio exterior se explica por las exportaciones las cuales sumaron US\$ 89 millones, cifra inferior en 16% a la de 1983. Este resultado encuentra su origen en las fuertes restricciones arancelarias y la de-

valuación implantadas por Venezuela. Tales acciones no han podido contrarrestarse totalmente, a pesar de los grandes esfuerzos realizados por el gobierno en materia de incentivos para la actividad exportadora. El 68.2% de las ventas externas estuvieron representadas por: epsilon-caprolactama, cemento, algodón, carnes, gelatinas, prendas de vestir y sus accesorios de tejidos, cueros y pieles de bovinos.

Por su parte, las importaciones decrecen 74.8%, al contabilizar en 1984 un valor de US\$ 26 millones, hecho que refleja el efecto de las medidas de restricción selectiva a las importaciones con el objeto de corregir el desequilibrio externo del país. Los principales bienes nacionalizados fueron, en su orden: aluminio en bruto, papel periódico, bulldozers, angledozers y niveladoras, autopropulsadas, vitamina A y sus derivados, palas mecánicas y excavadoras autopropulsadas, transportadores y motores para embarcaciones de combustión interna, diesel y semidiesel, conjunto que alcanzó a significar un 50% del total de las compras foráneas.

Finalmente, cabe agregar que el bajo calado en el canal de acceso al terminal de Barranquilla ha dificultado considerablemente la movilización del comercio exterior, puesto que permitió desplazar, en 1984, solamente el 29.2% de las 1.670.680 toneladas registradas para los tres principales puertos de la Costa Atlántica, y 12.6% incluyendo Buenaventura, coeficientes inferiores a los de años anteriores.

Actividad financiera

Operaciones del Banco de la República. Las operaciones del Banco de la República en el mercado monetario de Barranquilla descendieron de \$ 510 millones en 1983 a \$ 355 millones un año después,

como resultado, básicamente, de la reducción de 28.2% en el saldo de los Certificados de Cambio, al variar de \$ 475 millones a \$ 341 millones.

De otro lado, los Títulos de Ahorro Nacional registraron un aumento de 105.6% en los dos últimos años, al situarse en \$ 222 millones. La atractiva tasa de interés que caracteriza a estos títulos ha sido factor determinante en el comportamiento del volumen transado, así como la confianza que le brinda al público, puesto que son emitidos por el Gobierno Nacional y administrados por el Banco de la República.

Crédito de fomento

La ayuda crediticia del Fondo Financiero Agropecuario llegó a \$ 474 millones, con aumento de 79% en el año, hecho que permitió la incorporación de 4.961 hectáreas a la superficie cultivada en el Atlántico. De dicha suma, se dedicaron \$ 186 millones a la agricultura, el doble del año pasado. El algodón y la yuca fueron los cultivos que demandaron la mayor parte de tales recursos, 46.8% y 20.4%, ya que representaron, en conjunto, el 58% de la superficie financiada. Los créditos dirigidos a favorecer las actividades pecuarias contabilizaron \$ 228 millones, y los correspondientes a las llamadas complementarias como sistemas de riego, reparación de maquinaria, adecuación e infraestructura, etc., registraron \$ 60 millones; resaltándose aumentos de 72.7% y 53.9% con respecto al monto asignado en 1983.

Por su parte, el Fondo Financiero Industrial logró apoyar 92 proyectos del sector manufacturero regional mediante la asignación de \$ 220 millones durante 1984, cuantía similar a la del año

pasado. De aquella cifra el 73.6% se destinó a capital de trabajo, y el remanente a la adquisición de activos fijos. Así mismo, el crédito fue distribuido entre las diferentes agrupaciones industriales que integran la estructura productiva de la región, de las cuales las confecciones fueron las más beneficiadas, con 21 solicitudes aprobadas, por valor de \$ 47 millones. Continúan en orden de importancia la fabricación de productos de panadería con doce solicitudes valoradas en \$ 13 millones, y muebles con diez solicitudes por \$ 21 millones.

Sistema financiero

Al terminar 1984, se observó una evolución favorable de 17.6% en las operaciones pasivas del sistema financiero, por cuanto el saldo de captaciones llegó a \$ 48.701 millones. Los bancos incrementaron su saldo en 17%, al situarlo en \$ 32.265 millones, significando los certificados de depósito a término el 44.4%; los depósitos en cuenta corriente el 40.3%, y los depósitos de ahorro el 15.3%.

Las captaciones de las corporaciones de ahorro y vivienda ascendieron a \$ 11.343 millones en diciembre de 1984, superando en 14.0% a las del año precedente. Se destacan los depósitos en cuenta de ahorro UPAC con una participación del 81.5%, los certificados de depósito a término UPAC con el 18.2%, y los depósitos de ahorro ordinario con 0.3%. Las corporaciones financieras y las compañías de financiamiento comercial se constituyeron en las entidades más dinámicas del sistema, al presentar sus captaciones tasas de crecimiento del 33.3% y 22.0%, cuyos saldos se elevaron a \$ 4.161 millones y \$ 933 millones, respectivamente.

Análogamente, las operaciones activas del sistema financiero

ATLANTICO			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1983	1984
1. Producción			
Maíz	Miles de toneladas	4	5
Sorgo		4	5
Algodón		4	6
Yuca		72	102
Tomate		17	28
Otros		6	16
2. Precios y empleo (1)			
Desempleo	Porcentaje	14.2	12.4
Participación fuerza laboral		36.8	37.2
Precios al consumidor	Variación % anual	15.1	16.4
— Empleados		16.3	17.8
— Obreros		14.7	15.7
3. Monetarios (1) (saldos al final de período)			
Captaciones del sistema bancario	Millones de pesos	27 579	32 265
— Cuentas corrientes		11 290	12 998
— CDT		11 151	14 312
— Depósitos de ahorro		5 138	4 955
Colocaciones sistema bancario		26 294	34 753
— Cartera		21 469	30 819
— Deudores varios		4 825	3 934
4. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Millones de US\$	106*	89
Importaciones CIF		103*	26
5. Situación fiscal*			
Ingresos	Millones de pesos	1 543	2 053
— Corrientes		1 428	2 053
— De capital		115	—
Gastos		718	2 008
— Funcionamiento		280	437
— Transferencias		312	544
— Inversión		126	609
— Servicio de la deuda		—	418

* Cifra revisada.
 (1) Se refiere a Barranquilla.
 Fuentes: DANE, INCOMEX, ICA, Banco de la República, Secretaría de Hacienda Departamental.

avanzaron 16.2% con respecto a 1983, al contabilizarse en diciembre de 1984 un saldo de \$ 55.164 millones. Los bancos elevaron las colocaciones a \$ 34.753 millones, correspondiéndole \$ 30.819 millones a préstamos y descuentos, 88.7% y \$ 3.934 millones a deudores varios, es decir 11.3%. La irrigación

de crédito a través de las corporaciones de ahorro y vivienda registró la cifra de \$ 10.502 millones, inferior en 21.7% al año precedente. Por otra parte, las colocaciones de las corporaciones financieras ascendieron a \$ 9.286 millones, con incremento de 29.8%. De igual manera, las compañías de financiamiento

comercial aumentaron el saldo de su cartera en 4.5% al llegar a \$ 624 millones en diciembre de 1984.

Situación fiscal

Los ingresos percibidos por el departamento del Atlántico ascendieron a \$ 2.053 millones, de los cuales el 100% correspondió a ingresos corrientes, con aumento de 33% en el año. Esto se explica, en buena parte, por los efectos del nuevo régimen tributario, Ley 14 de 1983. Por otro lado, los egresos se elevaron en 179.7% al llegar a \$ 2.008 millones. De dicho valor, corresponden a gastos de inversión \$ 609 millones, 30.3%; a transferencias \$ 544 millones, 27.1%; a funcionamiento \$ 437 millones, 21.8% y a servicio de la deuda pública \$ 418 millones, 20.8%.

VALLE DEL CAUCA

Situación económica general

Durante 1984, la economía del Valle del Cauca, incluido el municipio de Buenaventura y su zona de influencia en la Costa Pacífica, logró resultados satisfactorios en términos globales ya que, en primer lugar, se superaron las dificultades tanto de orden fiscal como las existentes en el sector externo. Por su parte, la agricultura no mostró la dinámica del año anterior, dadas las desfavorables condiciones climatológicas que prevalecieron en el segundo semestre. Además, el incremento de las tasas externas de interés elevaron los costos financieros de las empresas, fenómeno que, agregado a la recesión económica interna, redujo los ingresos de las mismas llevándolas

a enfrentar problemas de iliquidez. Dicha coyuntura hizo que la inversión neta de capital privado en sociedades fuese inferior a la registrada un año antes. En cambio, se destaca la actividad constructora en Cali con un incremento en el área edificada de 520.000 metros cuadrados.

Sector agropecuario

Agricultura. De acuerdo con informes de la Unidad Regional de Planeamiento Agropecuario -URPA- en 1984, el balance del sector agrícola del departamento no fue positivo en lo referente a producción y rendimiento especialmente en áreas sembradas con cultivos semestrales. Lo anterior obedeció a las fuertes lluvias que predominaron en los meses de junio a noviembre, las cuales al inundar un espacio de 20.300 hectáreas ocasionaron pérdidas en 16.000 que se encontraban en período de siembra y crecimiento. De dicha extensión 7.600 hectáreas correspondieron a pastos, 3.600 a soya, y cerca de 2.000 a sorgo y caña de azúcar. El valor de los daños, en términos de inversión, se elevó a \$ 760 millones. En consecuencia, la producción agrícola regional se contrajo en 6.1%, con disminuciones aproximadas al 13% en cultivos tales como sorgo, maíz, frijol, tabaco y caña de azúcar.

Con relación a este último producto, su predominio es conocido en el Valle al ocupar el primer lugar en la producción, con 8.165.500 toneladas y un área cultivada de 103.422 hectáreas; sus resultados en 1984 no fueron satisfactorios toda vez que sus rendimientos disminuyeron 14%, debido a las condiciones climatológicas adversas ya comentadas.

El departamento también produce palma africana en Buenaven-

tura, cuya siembra en 1984 se calculó en 500 hectáreas, de las cuales 260 están en producción, las que a su vez, rindieron 180 toneladas de aceite.

Ganadería. Aunque la ganadería del Valle del Cauca no ha presentado un continuo crecimiento durante las últimas décadas es conveniente destacar que a partir de 1982, año en que se estabilizó el hato ganadero, la región ha mostrado ligeros avances, con incremento de 2% para 1984, al estimarse la población ganadera en 474.397 ejemplares. A pesar de que su participación pasó de 15.6% en 1983 a 23% en 1984, su producción todavía es deficitaria, por lo cual aún debe abastecerse de otros departamentos.

Minería

La explotación de oro en el Valle del Cauca está localizada dentro del perímetro del municipio de Buenaventura. En 1984 la producción física se elevó a 8.334 onzas troy, 74.6% sobre la del año anterior, debido a los buenos precios del metal, como efecto de la Resolución 6 de 1984 de la Junta Monetaria.

Industria

De acuerdo con los resultados de la encuesta de opinión empresarial adelantada por FEDESARROLLO y la Fundación para el Desarrollo Industrial FDI, se observa que la industria vallecaucana durante 1984 continuó el ritmo de recuperación iniciado a partir del segundo semestre de 1983, estimándose un crecimiento cercano a la cifra de 9.8% registrada por el DANE a nivel nacional, ya que aumentaron: el consumo de electricidad para uso industrial en 5%; la producción de cemento, 43.6%, al situarse en 816.670 toneladas; la

producción de lingotes y perfiles de acero en 5.6%, y el papel, con 415.000 toneladas elaboradas, señaló un avance de 42.000 toneladas, 11.3%.

La caída de los precios internacionales del azúcar, los más bajos en muchos años, en contraste con las altas existencias, desestimularon la producción del granulado, al registrar un rendimiento de 887.114 toneladas métricas, 12% menos que el año precedente.

El crédito asignado por el sistema bancario y las corporaciones financieras a la industria regional, presentó un leve descenso de 52 millones, 0.3% en el año, como consecuencia del alto grado de endeudamiento que acusó el sector.

Aunque, según los registros de la Cámara de Comercio de Cali, la inversión neta de capital en la industria manufacturera disminuyó 17.1%, al cuantificar \$ 6.817 millones en 1984, continúa generando la mayor inversión, 67% del total.

Construcción

1984 se caracterizó como el período de mayor auge para la construcción en Cali. El área aprobada ascendió a 1.275.298 metros cuadrados, superior en 69% a la registrada el año anterior.

Entre los factores que generaron dicho crecimiento, se encuentran: la ejecución por parte del Instituto de Crédito Territorial de los programas cofinanciados de vivienda, el traslado a Cali de personas víctimas del maremoto que afectó la Costa Pacífica, del terremoto que azotó al departamento del Cauca, y los planes de entrega de soluciones de propiedad horizontal con cuota inicial de 20% y 30% financiable a dos años.

Precios y empleo

El índice de precios al consumidor, en la ciudad de Cali, creció 19.5% en 1984, tasa superior a la de 1983 cuando fue de 18.2%, debido al comportamiento de renglones como vestuario, misceláneo y alimentos, con ocasión de las alzas autorizadas en los precios del algodón, en el transporte y la disminución de la oferta.

El nivel de desempleo en Cali, continuó su preocupante ritmo ascendente observado en el transcurso de la presente década, llegando a 12.5% en diciembre del año analizado.

Comercio

Interno. De acuerdo con el índice de ventas el comercio en la ciudad de Cali registró aumento de 2% en las transacciones al por mayor, y disminución de 13.9% en el mercado minorista. Este resultado es reflejo de la recesión económica interna, las restricciones impuestas a las importaciones y el contrabando.

Externo. El intercambio comercial del Valle del Cauca se elevó a US\$ 873 millones, de los cuales el 49% corresponde a exportaciones, al totalizar US\$ 431 millones, ligeramente inferiores a las de 1983. De la citada cifra US\$ 155 millones se refieren a las no tradicionales, las que disminuyeron debido a la reducida contribución del azúcar que enfrenta bajas cotizaciones en el mercado internacional. También es conveniente resaltar los despachos de camarón que ascienden a US\$ 13.8 millones. Por su parte, las importaciones sumaron US\$ 442 millones, 15.7% menos que las de 1983.

El puerto de Buenaventura movilizó 1.465.932 toneladas de impor-

tación y 628.311 de exportación, para un total de 2.094.243 toneladas, cifra que representó el 54% del total de la carga manejada por los terminales marítimos del país. Dicho coeficiente, que fue inferior en seis puntos al del año precedente, refleja la política de control a las compras externas puesta en ejecución en este año. Entre los principales productos importados figuran trigo, fertilizantes y láminas metálicas, en tanto que de las exportaciones sobresalieron el café, azúcar y miel.

Actividad financiera

Operaciones del Banco de la República. Las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero, al finalizar el año, mostraron un saldo de \$ 3.328 millones, inferior al de 1983 en 8.7%. Los certificados de cambio participaron con el 70.2%, los títulos canjeables con el 23.1%, los de ahorro nacional con el 6.4% y los títulos agroindustriales con el 0.3%. La mayor participación de los certificados de cambio obedece al ritmo ascendente de la devaluación.

Crédito de fomento

El crédito de fomento otorgado por el Banco de la República en el Valle ascendió a \$ 4.216 millones, de los cuales correspondió al Fondo Financiero Agropecuario \$ 4.126 millones, valor que facilitó atender 6.359 solicitudes y financiar un área de 104.324 hectáreas, siendo los cultivos de algodón, arroz riego, sorgo y soya los más favorecidos. Por su parte, el Fondo Financiero Industrial autorizó créditos por \$ 701 millones, atendiendo en particular las actividades metalmeccánica, de confecciones en tela y cuero, y productos alimenticios.

Sistema financiero

Las medidas adoptadas por las autoridades monetarias en procura de resolver los problemas de rentabilidad, liquidez y calidad de la cartera de los bancos, fueron factores que influyeron en los ascensos de 21.3% en los depósitos y 29.4% en la cartera del sistema bancario regional, al presentar, en diciembre de este año, saldos de \$ 64.611 y \$ 63.674 millones, en su orden.

De acuerdo con la clase de depósitos, se destaca el incremento del 35.5% en los CDT, equivalente a \$ 6.430 millones, mientras que los depósitos de ahorro crecieron \$ 2.188 millones, 18.4%, y los depósitos en cuenta corriente \$ 2.733 millones, 11.7%. Por su parte, las colocaciones se elevaron a \$ 68.395 millones, correspondiéndole a cartera el 93%.

Las corporaciones financieras aumentaron en gran medida sus operaciones pasivas y activas, al llegar el saldo de las captaciones en diciembre 31 a \$ 3.042 millones, en tanto que el de las colocaciones alcanzó \$ 11.334 millones, 38.1% más, destacándose los préstamos de \$ 1.024 millones otorgados al sector de la construcción.

Con relación a las corporaciones de ahorro y vivienda, incluido el Banco Central Hipotecario, registraron en sus captaciones un saldo de \$ 18.714 millones y en las colocaciones \$ 26.786 millones.

A su vez, las operaciones en la Bolsa de Valores de Occidente totalizaron \$ 13.015 millones, siendo los certificados de cambio y los papeles de renta fija los de mayor representación, con 48.6% y 33.3%, respectivamente. El mercado accionario participó con el 4.4%, lo que indica el mínimo aporte de estos papeles como fuente de financiamiento de la sociedad anónima en la región.

VALLE DEL CAUCA INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1983	1984
1. Producción			
Café	Miles de toneladas	97r	111
Caña para azúcar		9.339	8.166
Sorgo		224	169
Soya		84	92
Plátano		278r	337
Azúcar		1.008	887
Cemento		568	816
Papel y cartón		373	416
Lingotes y perfiles de acero		105	111
Camarón	Toneladas	1.600	1.300
Oro	Onzas troy	4.772	8.334
2. Precios y empleo (1)			
Desempleo	Porcentaje	11.1	12.5
Participación fuerza laboral		41.9	42.6
Precios al consumidor	Variación % anual	18.2	19.5
— Empleados		18.1	18.1
— Obreros		18.2	19.9
3. Monetarios			
Captaciones del sistema bancario	Millones de pesos	53.260	64.611
— Cuentas corrientes		23.278	26.011
— CDT		18.103	24.533
— Depósitos de ahorro		11.879	14.067
Colocaciones sistema bancario		55.119	68.395
— Cartera		49.208	63.674
— Inversiones voluntarias		2.351	2.386
— Otros		3.560	2.335
4. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Millones de dólares	435r	431
Importaciones CIF		524	442
5. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	6.683	7.754
— Corrientes		5.589	7.343
— De capital		1.094	411
Gastos		6.788	7.653
— Funcionamiento		3.260	2.837
— Transferencias		2.151	2.644
— Inversión		345	519
— Servicio de la deuda		1.032	1.653

(r) Cifra revisada

(1) Se refiere a Cali.

Fuentes: Banco de la República, DANE, URPA, ASOCAÑA, Empresas Manufactureras, Hacienda Departamental, INCOMEX y Aduana.

Situación fiscal

Durante la vigencia fiscal de 1984, el departamento obtuvo ingresos por valor de \$ 7.754 millones que superaron a los de 1983 en 16%. El tabaco, rubro de mayor participación, se incrementó en 8.1%; el impuesto de rodamiento aumentó su contribución, y su avance fue el más destacado, 498%. Los ingresos no tributarios constituidos en un 92% por los licores departamentales progresaron en 21.1% y los recursos de capital disminuyeron en 62.4%. La ejecución de gastos se

situó en \$ 7.655 millones, 12.8% más que el año anterior, destacándose el ascenso de 50.4% en la inversión, al pasar a \$ 519 millones en 1984.

Por su parte, los ingresos percibidos por el municipio de Cali totalizaron \$ 4.515 millones, monto inferior en 4% al de la vigencia anterior, a raíz de la reducción de los ingresos de capital. Los gastos del municipio llegaron a \$ 4.940 millones, con incremento del 5.4% frente a una variación de 44.8% en 1983.